

memiliki 300 juta pengguna di seluruh dunia. Keperkasaan LINE di dunia mobile messaging didukung dengan sudah memiliki 10.000 Sticker. Itu yang membuat LINE menjadi sangat digemari oleh penggunanya di Indonesia sebagai media komunikasi interpersonal. Sticker-sticker yang tersedia baik berbayar maupun yang gratis sangat menarik, mulai dari ekspresinya yang menarik dan lucu hingga menampilkan sosok-sosok idola dari berbagai kalangan, misalnya selebriti ada Sticker penyanyi terkenal seperti dari luar Paul McCartney dan Agnes Monica di Indonesia. Selain musik juga banyak Sticker-Sticker yang berkaitan dengan olahraga seperti Barcelona dan Real Madrid di Spanyol yang sudah bekerjasama dengan mengizinkan para punggawanya dijadikan ikon Sticker di LINE untuk para penggemarnya di seluruh dunia.

Di era globalisasi seperti sekarang ini, LINE merupakan sebuah media komunikasi dan informasi yang sangat diperlukan oleh semua kalangan, dari kalangan anak-anak hingga orang tua, pekerja dan pelajar. Banyak manfaat LINE bagi penggunanya, diantaranya adalah sebagai sarana penyampaian pesan, diskusi di sesama pengguna LINE lebih cepat, mudah, ekonomis, akurat mudah dikelola serta nyaman. Sekarang ini, orang lebih banyak menggunakan media sosial karena penggunaannya lebih mudah. Surat tertulis cetak yang dikirim melalui kotak pos sudah sangat jarang dilakukan. Hal ini disebabkan karena pengiriman pesan melalui sms atau kotak pos akan memakan waktu lama dan kurang praktis. Surat tertulis cetak masih digunakan untuk komunikasi yang bersifat formal, seperti antar instansi pemerintah dan dunia pendidikan. Namun, terkadang banyak orang yang beralih menggunakan email untuk melakukan pengiriman surat formal karena praktis dan cepat.

Media sosial seperti LINE sudah menjadi kebutuhan sehari-hari dalam kegiatan berkomunikasi maupun dalam menerima informasi. LINE juga menyediakan layanan yang dapat digunakan untuk berlangganan informasi tertentu secara periodik. Selain memiliki fungsi sebagai alat komunikasi, LINE juga menawarkan berbagai fitur dan aplikasi yang sangat menarik dibandingkan aplikasi messenger yang lain. LINE merupakan aplikasi *instant messenger* pertama yang memiliki stiker karakter dan *official account*. Salah satu yang menarik dalam LINE adalah *official account* yang merupakan akun resmi dari para artis, musik, olahraga, *brand* dan beberapa kategori lainnya. LINE menawarkan ruang promosi untuk melebarkan bisnis bagi para pemilik produk dan tokoh hiburan. LINE menawarkan kerja sama dengan tujuan untuk mendapatkan keuntungan yang sama. Iklan – iklan yang dihadirkan di LINE melalui *official account* tergolong cukup unik karena lebih interaktif dan kreatif. Interaktif merujuk pada adanya promo lelang, Lucky Chance dan kuis yang akan melibatkan pengguna untuk berpartisipasi. Kreatif merujuk pada stiker – stiker karakter yang diluncurkan melalui *official account*, terdapat juga cara promosi berupa *add friend* dan donasi seperti yang dilakukan oleh Surfer Girl International dan WWF.

Model komunikasi pada media online sangat berbeda dengan komunikasi tatap muka. Dalam komunikasi interpersonal langsung, seseorang tidak hanya berkomunikasi melalui kata per kata, tetapi juga penampilan individu. Dalam dunia nyata adakalanya pembicaraan seorang individu tidak dihiraukan hanya karena individu tampak masih kecil dan belum cukup usia, atau mungkin, komunikasi yang berjalan terhambat karena adanya perasaan gugup saat bertatap

muka yang disebabkan adanya perbedaan status sosial. Saat pengguna internet bereksplorasi di media online, maka saat itu juga mereka dapat membentuk identitas sesuai yang diinginkan. Mulai dari perubahan nama, jenis kelamin, sampai deskripsi diri. Setiap pengguna internet dapat menampilkan identitas diri mereka dengan identitas yang beragam. Begitu pula yang dialami para pengguna LINE pada khususnya, account yang mereka miliki menampilkan sesuai apa yang pemilik account tersebut ingin tunjukkan. Ironisnya tidak jarang pemilik account tersebut menampilkan identitas yang bukan sebenarnya atau memberikan informasi tanpa kejelasan yang pasti. Sehingga ada hambatan yang mutlak karena kebebasan yang di sampaikan hanya akan merugikan orang lain. Meskipun terdapat pula keuntungan yang diterima ketika pengguna internet menampilkan identitas diri mereka yang beragam misalnya, agar pengguna dapat melihat segala sesuatu yang ada di media online dalam sudut pandang yang berbeda-beda.

Bagi pengguna media sosial, memperbaharui status, membuat *tweet*, menulis di *wall* sudah bukan barang yang baru lagi. Apalagi dengan memodifikasi profil dengan berbagai macam foto maupun gambar. Aktivitas ini bisa dikatakan sebagai aktivitas penataan tampilan diri. Dimana setiap orang memiliki langkah-langkah khusus untuk menampilkan dirinya kepada orang lain atau khalayak. Langkah-langkah khusus ini tentunya akan sangat bervariasi jika melihat sepintas pada akun-akun media sosial setiap individu. Ada berbagai jenis penampilan diri yang bisa terlihat secara kasat mata yaitu menuliskan kata-kata bijak di status maupun *tweets*, menyampaikan kritik, mengkomunikasikan kondisi pribadi saat ini, menyampaikan aktivitas dan lokasi saat ini, dan berbagai cara lainnya. Selain kata-kata, presentasi diri juga dikombinasi dengan video, gambar dan foto seperti

foto-foto di berbagai lokasi, foto bersama figur publik: seperti pejabat negara, pakar atau ahli, aktor/artis, dll, foto hasil karya sendiri. Berbagai jenis ekspresi yang dilakukan oleh pengguna media sosial akan mengerucut pada jenis-jenis identitas diri.

Dalam penelitian ini, memilih SMAN 13 Surabaya sebagai lokasi penelitian. Terletak di pinggiran Kota Surabaya yaitu di JL. Lidah Kulon Lakarsantri walaupun letaknya di pinggiran kota Surabaya, tetapi sudah berstandart Internasional. Selain itu SMAN 13 Surabaya memiliki segudang prestasi yang sudah berhasil dicapai sebagai juara Adiwiyata dan masuk 20 besar. Prestasi lain juga sebagai The Best School 2016 di Surabaya. Fasilitas SMAN 13 Surabaya sangat menunjang dan nyaman untuk kegiatan pembelajaran, saat ini SMAN 13 Surabaya menggunakan metode e-learning yang langsung berhubungan dengan internet agar memudahkan siswa dan guru untuk berinteraksi.

Media sosial yang akan dipilih untuk diteliti adalah LINE. Hal ini didasarkan dari hasil observasi awal peneliti yang menemukan bahwa media sosial LINE merupakan salah satu media sosial yang paling populer dikalangan remaja. Sedangkan untuk survei awal tersebut dilakukan peneliti diwilayah Surabaya barat karena Surabaya barat merupakan salah satu kawasan yang dinilai peneliti mampu dijangkau untuk dilakukan penelitian. Pemilihan SMAN 13 Surabaya menjadi objek peneliti didasarkan observasi awal karena meskipun tidak terletak di kawasan pusat kota, remaja di daerah ini memiliki tingkat eksistensi yang tinggi, terlebih lagi ketika diamati mayoritas sosial media yang mereka gunakan yaitu LINE. Lebih fleksibelnya komunikasi yang terjadi melalui LINE ini menjadi alasan mendasar bagi sebagian siswa yang memilih LINE. Ketika

dan lain sebagainya. Hal ini salah satunya ditunjukkan oleh para remaja melalui media sosial LINE dengan cara memodifikasi profil dengan berbagai macam foto maupun gambar. Ironisnya tidak jarang pemilik account tersebut menampilkan identitas yang bukan sebenarnya atau memberikan informasi tanpa kejelasan yang pasti, sehingga menimbulkan komunikasi yang kurang baik karena tidak adanya kejelasan informasi yang ditampilkan.

Berdasarkan fenomena-fenomena yang ada, maka peneliti ingin meneliti para pengguna media sosial dalam hal ini LINE dikalangan remaja Surabaya dalam menunjukkan identitas diri mereka. Dengan mengambil judul “Identitas Komunikasi Remaja Pengguna LINE (Studi Kasus pada Siswa Kelas XI SMAN 13 SURABAYA)”. Penelitian ini penting dilakukan karena melalui penelitian ini akan dihasilkan suatu informasi atau gambaran tentang penggunaan internet pada kalangan remaja di Surabaya pada khususnya saat ini, sehingga dapat memberikan pemahaman bagi kalangan orang tua atau institusi pendidik sekaligus bisa digunakan sebagai kontribusi untuk membuat kebijakan yang mengarahkan secara positif pada kalangan remaja di perkotaan dalam menggunakan internet. Dengan demikian, upaya-upaya tersebut diharapkan akan dapat mereduksi efek negatif dan meningkatkan pemanfaatan internet secara positif bagi remaja.

B. Rumusan Masalah

Agar tidak terjadi pengembangan masalah di luar ruang lingkup dan keaburan dalam penelitian, peneliti merasa perlu untuk melakukan pemfokusan penelitian. Adapun fokus penelitian ini adalah :

Jurnal berjudul “Konstruksi Identitas Remaja Pengguna Instagram Di Kota Medan” karya dari Arisai Olga Hakase Pasaribu tahun 2014. Memiliki persamaan fokus masalah yaitu identitas diri yang dibentuk oleh remaja pengguna media sosial (instagram). Dalam hal ini remaja asal Medan. Perbedaan dengan penelitian pertama mengenai identitas yang dibangun remaja melalui media online, pada penelitian selanjutnya identitas yang ditunjukkan remaja pengguna LINE di Surabaya.

Jurnal berjudul “Pengaruh LINE terhadap Efektivitas Komunikasi Interpersonal” (Analisis pada Mahasiswa Ilmu Komunikasi Angkatan 2011 dan 2014 Fakultas Komunikasi dan Bisnis Universitas Telkom) karya dari Freddy Yusanto dan Berlian Primadani Satria Putri tahun 2015. Persamaan dari penelitian ini terkait dengan penggunaan instant messaging LINE. Sedangkan perbedaan pada penelitian berfokus pada efektifitas komunikasi interpersonal antar mahasiswa. Dalam hal ini penelitian yang akan dilakukan peneliti berfokus pada identitas yang ditunjukkan remaja pengguna LINE di Surabaya.

Skripsi berjudul “*Official Account* sebagai iklan di SNS” (Motivasi pemilihan official account di LINE) karya dari Oktavia Eka Fidyasari tahun 2014. Persamaan dengan penelitian ini terkait dengan fenomena yang diangkat yaitu media sosial terutama LINE. Sedangkan perbedaan terlihat pada fokus masalah yang diambil jika penelitian pertama tentang motif pengguna LINE dalam memilih official account, penelitian kedua berfokus pada identitas diri yang ditunjukkan remaja pengguna LINE di Surabaya.

Jurnal berjudul “Representasi Diri dan Identitas Virtual Pelaku Roleplay dalam Dunia Maya” (‘Permainan Peran’ Hallyu Star Idol K-Pop dengan Media Twitter) karya dari Hatmi Prawita Achsa dan M. Arif Affandi tahun 2015.

Persamaan penelitian ini pada fokus masalah tentang identitas pengguna internet terutama sosial media. Sedangkan perbedaannya pada sasaran yang dituju yaitu ‘permainan peran’ dengan media twitter sedangkan pada penelitian yang akan peneliti ulas identitas diri yang ditunjukkan pada remaja di Surabaya pengguna LINE.

Jurnal berjudul “Pemaknaan Sticker Emoticon LINE Messenger” (Sebagai Media Komunikasi Interpersonal Mahasiswa Fisipol Universitas Mulawarman) Muhammad Najib tahun 2014. Hasil penelitian menunjukkan LINE bisa dikatakan sebagai media komunikasi interpersonal terfavorit di kalangan mahasiswa karena banyak fitur menarik yang tersedia.

Persamaan penelitian terletak pada media sosial yang digunakan yaitu LINE. Sedangkan perbedaan yang mendasari penelitian ini adalah fokus masalah penelitian pertama tentang pemaknaan sticker emoticon LINE sebagai media komunikasi interpersonal, pada penelitian yang akan diteliti oleh peneliti mengenai identitas diri yang ditunjukkan remaja pengguna LINE di Surabaya.

F. Definisi Operasional

Pada suatu penelitian jika masalah dan kerangka teoritisnya sudah jelas, maka sudah diketahui pula fakta mengenai gejala-gejala yang menjadi pokok penelitian dan suatu konsep sebenarnya adalah definisi secara singkat dari sekelompok fakta atau gejala tersebut. Sehubungan dengan hal diatas, maka dalam penelitian

- a. *Personality Orientations* (orientasi personal), menggambarkan bagaimana orientasi personal dalam berhubungan atau berkomunikasi dengan orang lain.
- b. *Individual Values* (nilai-nilai individu), merupakan nilai-nilai personality yang dimiliki oleh Individu dalam mempertahankan dan menjaga kepercayaan diri seseorang ketika melakukan komunikasi.
- c. *Self Constructuals* (penyingkapan diri/ ekspresi diri), menggambarkan bagaimana individu mengekspresikan dirinya ketika berkomunikasi dengan individu yang lain.

Fokus utama di dalam teori ini adalah melihat bagaimana identitas merupakan suatu hal yang diproduksi dalam kategori sosial. Kategori sosial bisa berupa etnisitas, jender, dan afiliasi politik, sebagai bagian dalam struktur sosial. Individu termasuk bagian dalam kategori sosial dan pada dasarnya adalah anggota dalam kategori sosial tersebut. Identitas menghubungkan antara individu dengan masyarakat melalui anggota suatu kelompok yang mempengaruhi kepercayaan individu, perilaku, dan pengetahuan dalam hubungan mereka dengan anggota dari kelompok sosial yang lain.

Dalam perspektif komunikasi, identitas tidak dihasilkan secara sendiri, melainkan dihasilkan melalui proses komunikasi dengan yang lain. Prinsip utama di dalam identitas muncul ketika sebuah pesan berubah di antara dua orang. Identitas dapat dinegosiasikan, diperkuat, dan dirubah dalam suatu proses komunikasi. Tujuan dari identitas ini adalah menjadikan dan membangun sebuah komunikasi.

